

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, sábado 17 de Junio de 1906

N.º 7165

ANATEMA UNIVERSAL

Y si surgiese de pronto ante las gentes un ser formado de nuestra propia substancia corporal, pero que tuviera la alteza y el espesor de una montaña; la voz estentórea de los truenos que estallan en el silencio, y por ojos dos cráteres como las cimas igneas de un volcán en erupción, un ser que tuviera además de humano, la emoción y el calor y el lenguaje, y que nos dijera cual Moisés apareciendo sobre el Sinaí con dos haces de luz en las fulgurantes manos.

—Sois todos, todos—escúchame tú, Albión, y tú también, Germania—bárbaros, y bárbaros inferiores: a los negros del interior de Africa, porque éstos son sencillos, mientras que vosotros, los bárbaros de Europa, sois petulantes y soberbios.

No sabéis vivir: habéis perdido el sentido de la vida. Vuestra Moral es falsa, vuestra Filosofía es falsa, vuestra Historia es falsa. Todavía al siglo más follón de los nacidos, lo llamáis el siglo de Luis XIV, el pobre hombre de los *petits leviers* y de la fistula indecible y continuáis tratando de encerrar el tiempo, como el agua en una criba, en la fecha probable del nacimiento de un profeta cuyo mesiazgo no se ha cumplido aún, ni lleva trazas de realizarse jamás.

Perduran el hambre, la prostitución y la guerra. Y habéis osado declarar en vuestros presupuestos que la boca de los cañones es más sagrada que la boca de los hombres, y su ánimo de acero más digna de cuidados que el alma tierna de los niños.

Vivís de ficciones, os peleáis por meros juegos de palabras, los léxicos, en vuestras disputas? tienen lugar y plaza de imperativos mandamientos. Prendados de la felicidad, la enamoráis, rústicos, como a una moza del partido, en vez de requebrarla y cortejarla como a una musa que fuera mujer al mismo tiempo.

Ignoráis el Principio y el Fin, y no obstante, vuestras bibliotecas están prietas de vagos libros de Filosofía...

Sois bárbaros, os digo. Porque Guillermo dijo «sí» y Napoleón dijo «no», hubo una hecatombe en Europa. Porque Inglaterra sintió la codicia y Kruger sintió el deber, hubo un hecatombe en Africa. Porque Mac Kinley evocó a Monroe y Sagasta se acordó del Cid, hubo una hecatombe en America. Porque la bandera imperial de Rusia es amarilla y la del Japón es blanca, hay en Asia un duelo desesperado que oculta la luz del sol con el hano de los cañones.

Todos los pueblos de todas las edades y de todas las latitudes del planeta se han hecho la ilusión de vivir en las más altas cumbres de la civili-

zación y el progreso humano. El hombre ancestral lo creyó así al equipararse con la bestia antropomórfica; el villano de la Edad Media, también, al compararse con las hordas nómadas, que traían, sin embargo, bajo las chinchas de sus trotones el principio de las comunas y la noción del derecho individual moderno.

También los habitantes de las islas Sanwich y las tribus del Riff miran con desprecio vehementemente sentido a los hombres blancos, por suponerlos en estado de condenación y barbarie. En nuestra tremenda crisis ideológica actual hay, el derecho de susurrarse a sí mismo, muy intimamente: «¿Quién es el hombre? ¡Acaso...!»

Y el ser inmenso, formado de nuestra propia substancia corporal, seguiría tronando sentencias, sin preocuparse de las alharacas de su auditorio.

Si. Nosotros construimos máquinas de acero, como los arquitectos de la Edad Media levantaban catedrales, y los hombres de los más hermosos tiempos de vivir que conoce la Historia, tallaban estatuas y dotaban a sus contemporáneos de un sexto sentido, el sentido de lo bello, ya casi extinto entre nosotros. Pero nuestras máquinas modernas son impotentes para añadir nuevas armonías a la vida ni corregir sus monstruosidades—y ningún utilitarista será osado a probar que el puente de Brooklyn sea más bello que el Partenón, ni que la apertura del San Gotard haya mitigado en nada, absolutamente en nada, el viejo dolor humano.

El hombre sigue viniendo a la vida entre ayes y lamentos y peso imparable la hazaña homérica del istmo de Suez a una humildad que, apenas moviente, carece de recursos para trasladarse en los raudos paquebotas a las diversas regiones de la tierra.

«Bisafemias? Bien sé yo que no. Estas líneas sirven de comentario al suelto que transcribo, tomándolo de un periódico del día, dejando al autor la responsabilidad del estilo.

«Nosotros los japoneses hemos estado enviando durante generaciones enteras, delicadas acuarelas, obras cinceladas admirables, pajaros y animales presentados con precisión científica. Y a pesar de tanta belleza y de dibujos y decoraciones magníficas, nos considerabais como una nación bárbara. Hemos matado cien mil rusos, y por este solo hecho reconocéis en nosotros un pueblo civilizado.»

(Palabras del embajador japonés en París).

ALEXANDRO SAWA.

Como nosotros

Parece que va a terminar la horrible tragedia que ha cubierto de cadáveres

los campos de la Manchuria y que ha teñido de rojo las aguas de la bahía de Port-Arthur y del Estrecho de Corea, pues deshecho el poderío naval de Rusia el autócrata ruso se decide a negociar la paz, según las últimas noticias, tratando de salvar el trono gravísimamente amenazado.

¡Cuán grande es el parecido entre el desastre ruso y nuestro! Los detalles son exactamente iguales, los episodios casi idénticos, las causas gemelas. Recordando una a una toda aquella serie de desdichas que nos llevaron al tratado de París, se reproduce escena por escena la catástrofe rusa. El lenguaje de nuestros «estadistas» es el lenguaje de los «estadistas» rusos; las bravuconadas de los grandes periódicos moscovitas; el mismo orgullo, la misma soberbia, la misma ignorancia igual fanfarronería. ¿Qué eran los españoles para los yanquis? Unos tocneros cobardes, unos cerdos. ¿Qué para los rusos los japoneses? Unos pobres locos, unos monjes. «Antes de hablar de paz, enviaremos a Cuba el último hombre y gastaremos en la guerra la última peseta» se dijo aquí. «El último rublo y el último hombre» se ha dicho en Rusia.

Gastó España para tener Armada una cantidad de millones tan grande, que arrojada al mar hubieran salido de él poderosas escuadras según frase de Maury; pero después se demostró que nuestros barcos de guerra no servían para la guerra. Rusia ha gastado fabulosa cifra de millones para tener escuadra muy inferior a su coste, y que mandada por «marinos de tierra» han resultado tan inferiores e impotentes como las nuestras.

Todo, es igual, casi idéntico. Ignorancia aquí e ignorancia allá; corrupción e inmoralidad en España y corrupción e inmoralidad en Rusia; torpezas, improvisaciones y criminales egoísmos en el Estado español, y criminales descuidos, improvisaciones y torpezas en el Estado ruso. Nuestro «iremos a Washington», es el «iremos a Tokio» de los moscovitas.

¿No son gemelas también el presupuesto de instrucción pública español y el presupuesto dedicado a la enseñanza en Rusia?

Aquí hay poca religión, mucho fanatismo y muchísima superstición; en Rusia no existe el sentimiento religioso, tiene en gran vigor las supersticiones y los fanatismos que son a la Religión lo que la curandería a la Medicina. Los móviles, por último, que inducen al zar a buscar la paz, son los que aquí la apresuraron. Allí y aquí no piensan más que en salvar al trono. ¿Hará el pueblo ruso la repugnación que el pueblo español no ha sabido ó no ha querido hacer?

LA PAZ FORZOZA

Un año y cuatro meses han bastado para acabar con la potencia rusa, que se juzgaba invencible en el Extremo Oriente.

Para comprender la iniquidad cometida por los directores de la política en Rusia y por las grandes potencias que tomaron parte en la última expedición a China, las cuales la consintieron, conviene volver a recordar que Rusia se había comprometido entonces a evacuar la Manchuria en Agosto de 1903.

Sin cuidarse de este compromiso solemne, Rusia continuó ocupando toda aquella parte del territorio chino, en que, a pretexto de la susodicha expedición, fué estableciendo su administración y sus tropas. Arrendó Port-Arthur; extendió el ferrocarril transiberiano hasta la citada plaza y hasta Sechan-hai-Kuan, al otro lado del golfo de Liao-tung, y por si esto no fueran bastante significados para revelar su propósito de apropiarse y conservar el territorio ocupado, dispusiéronse, en vísperas de la ruptura, a invadir la Corea.

Contrastaba con este afán expoliador, con este empeño de establecerse en Asia a título de potencia europea, el desconocimiento absoluto que tenían los rusos de la fuerza, de la inteligencia y de los elementos de que disponía la única nación asiática, hemos nombrado al Japón, que podía trastornar sus planes y que se preparaba en efecto a destruirlos.

Dieciséis meses le han bastado al Japón para humillar al celoso, que todavía, después de la de rota del Yalú, cuando Kuropatkin iba cargado de iconos a tomar el mando del ejército ruso, se jactaba de imponer la paz en Tokio, dejando el Japón reducido a una tercera parte de su territorio. É imposible para lo futuro de reorganizar su ejército y de tener marina.

Si, sería curioso, y más que curioso insinuativo, repetir lo que en casos tales, para arrastrar a los pueblos a la guerra, se dice de la fuerza propia y de la debilidad del enemigo, que más tarde aparece muchas veces vencedor.

Bien recientes están las esperanzas que aparentaban cifrarse en la escuadra de Rodjetsyenskij, incapaz a todas luces a los ojos de cualquiera persona imparcial, de medirse con la de Togo, y de la que éste, en efecto, dió cuenta de pocas horas.

Vencidos constantemente en tierra y aniquilados definitivamente en el mar, era evidente que la paz se imponía a los rusos.

De ella habian los despachos que ayer se recibieron de Washington, por haber sido allí, y por mediación de Roo-

evelt, donde se han iniciado las primeras gestiones para entablar la negociación que ha de poner en paz á los beligerantes.

Se ha dicho, y probablemente se repetirá ahora, que Rusia se resistirá á pagar la indemnización en metálico que el Japón, á lo que parece, está dispuesto á exigir.

No sabemos si Rusia abriga tal propósito, que más bien parece ideado por los capitalistas que tienen valores rusos y que no quisieran verlos desmerecer; pero es dudoso que los japoneses se avengan, después de haber vencido, á cargar con los gastos de la guerra.

En todo caso, ahí están Vladivostok y la isla Sakalin, que en sustitución de la indemnización en metálico pueden los rusos entregar á los japoneses.

Es evidente que á los dos beligerantes les conviene hacer la paz á los japoneses, porque sin duda no tienen empeño en prolongar los horrores de la guerra, á la que fueron arrastrados por la necesidad de la defensa; á Rusia, porque cuanto más se prolongue sus pérdidas, serán mayores y más grandes los peligros que la amenazan en el interior.

Por otra parte, aunque no son muchos ni valen gran cosa los barcos suyos que ahora y en Agosto último se refugiaron en puertos extranjeros, al fin y al cabo constituyen una sombra de escuadra, la única que le queda—ya que la del Mar Negro no puede salir de los Dardanelos—y eso es lo que irá ganando si ahora se hace la paz.

Creemos que por esta vez no pasará inadvertida la decisión para las inaprensivas potencias que venían repartiéndose el Asia y el Africa á título de buscar salida á sus productos.

De aquí en adelante habrá que contar con el Japón, elevado al mismo rango de las primeras naciones europeas, y entenderán cuantos lo fiaban todo de la fuerza, que ésta no basta por sí sola para consolidar los atrevimientos de la codicia.

Todavía la inmortal é inepta burocracia rusa afecta poner reparos á la paz, y alardea de que proseguirá la campaña si los japoneses se muestran excesivos en sus proposiciones.

Es natural que quien tales desahucios y horrores cometió, destruya y ahuyenta por medio del ridículo hasta los respetos que suelen merecer las grandes catástrofes.

Se repite en esto la anecdota del desdichado Fierabrás, que perdonaba la vida al que le sacara del pozo.

Acabada está la guerra, y buena prisa se darán los vencidos á entrar en pacíficos tratos, antes de que los vencedores, obteniendo nuevas ventajas, les arranquen más turdigas de pellejo.

Y acabada también la autocracia, que además de mutilar y arruinar al imperio de los czares, lo ha deshonrado ante la humanidad y ante la historia.

Telegramas

La cuestión de Marruecos

Lejos de solucionarse, va agravándose cada vez más la cuestión de Marruecos.

Rouvier no accede á la reunión de la Conferencia internacional aconsejada al sultán por Alemania.

El sultán, por su parte, no pierde ocasión de demostrar su oposición á Francia.

Ha dirigido á los periódicos, para que lo publiquen, una protesta contra la negativa de las autoridades de Argel á permitir el tránsito de las provisiones destinadas á Ujda, en tanto que el pretendiente se surte libremente de cuanto necesita en Argelia.

Añade la nota que este estado de cosas tiene que terminar, si no se quiere que la adopción de represalias empeore la situación.

Además, según «L' Eclair» se está negociando un empréstito en Berlín con la garantía de las Aduanas marroquíes, cuyos aranceles se han modificado en favor de Alemania.

Por si esto no fuera bastante para comprender la oposición que encuentra Francia en el Gobierno de Berlín para su gestión en Marruecos, anuncia «The Times» que se ha concedido á una casa alemana la construcción de un puerto en Tánger, satisfaciéndose el importe de las obras, en el plazo de diez años, in abono de intereses.

Paris 13.

El Príncipe de Gales

Londres.—El príncipe de Gales embarca á en Génova para el nuevo viaje á la India, que emprenderá á fin de robustecer su salud delicada.

Muerte de otro Rothschild

Viena.—Ha fallecido el barón Nathaniel de Rothschild, primo del barón Alfonso, que falleció el mes pasado en Paris.

El barón de Rosen

El barón de Rosen, nombrado embajador de Rusia en Washington, marchará el 24 á tomar posesión.

Política francesa

Mr. Sarrien, presidente del grupo radical de la Cámara, ha visitado hoy al presidente del Consejo, ministro de Negocios Extranjeros, para hacerle saber que se le interpelará sobre la política exterior del gabinete.

Empréstito uruguayo

Montevideo.—El Gobierno ha presentado un proyecto para negociar un empréstito de ocho millones, al 6 por 100.

Ha propuesto emitir bonos del Tesoro y acñar un millón de plata para saldar el déficit.

Presupuesto del Japon

Tokio.—En breve será convocado el Parlamento para votar un presupuesto extraordinario de guerra, de 300 millones de yens.

EL JEFE DEL GOBIERNO GRIEGO

ASESINADO

A la entrada de la Cámara

Recibense telegramas de Atenas, dando cuenta del asesinato del presidente del Consejo señor Teodoro Delyannis.

Entraba en la Cámara esta tarde, cuando se le abalanzó un sujeto puñal en mano, infiriéndole una tremenda herida en el vientre.

El Sr. Delyannis se desplomó recobrado prontamente, y se le reconoció extrema gravedad en la herida.

Al poco rato espiraba.

El Sr. Delyannis es el hombre político griego que mayor tiempo ha ocupado el poder, en diversas épocas. Falleció á los 79 años.

LA REVOLUCION EN RUSIA

La dictadura en Trepoff

Desde San Petersburgo dicen que los exorbitantes poderes dictatoriales otorgados por úkase al general Trepoff han causado el efecto que era de presumir, en estos momentos de efervescencia liberal. Aun el comité de ministros, en que el Czar ha hecho entrar á Trepoff; le es declaradamente hostil.

¡Abajo el Czar!

Ayer en un teatro representábase la ópera de Glinka «La vida por el Czar». Al entonar el coro el himno, numerosos espectadores prorrumpieron en gritos de «¡Abajo el Czar!», promoviéndose gran tumulto.

Los reaccionarios

Londres.—Telegrafian de Varsovia que una multitud fanática acosó á los judíos de un barrio exterior.

Acudió la tropa y sofocó el motín á tiros, pero no contra los amotinados; pues de los 24 muertos y 28 heridos recogidos casi todos eran judíos.

MAHON

Ó herrar... ó quitar el banco

Tenemos aquí en Menorca falta tal de iniciativa individual que por nada, bajo un pretexto cualquiera, recurrimos á la iniciativa colectiva. Formamos una sociedad. Tenemos un furor societario; como si de una suma de pasividades tenga que surgir una entidad activa.

Si se trabaja bien para las reuniones preliminares están estas medianamente concurridas.

A los pocos días la razón social existe y los socios ya empiezan á olvidar su sociedad para pensar en otra nueva. Así se explica la larga, estensa, lista de sociedades menorquinas que forman el registro de nuestra Isla, y el número triple ó quintuple de sociedades de boquilla constituidas extra oficialmente entre los muchos partidarios de hacer algo en plural.

Las consecuencias de esta Sociomanía han sido funestas para el asociado muchas veces; y cuando las Sociedades menorquinas van mejor es cuando no hacen nada. Si quieren hacer, hacen lo que no deben.

Nos han sugerido todas estas consideraciones las continuadas quejas de asociados, quejas fundadas á las que nos asociamos, como Menorquinas, y por lo tanto amantes de asociarnos.

Paganos constantes y por vicio, se nos encuentra al fundarse una sociedad. En un principio uno pagaba por contribuir á algo; aunque fuera algo; ahora ya se paga por tener derecho á chillar, por tener intervención; así, cuando uno ve la rimbombante «Liga Marítima» uno se crece al pensar que forma parte de ella, que paga, y que nuestro puerto en paz descansa, está esperando su protección.

«Aquí se ha hablado y se ha escrito sobre lo que en el Mundo llaman Sport Náutico; pero no por lo que lo fomenta la «Liga» ¿Para que sirve la «Liga Marítima?»

Aquí tenemos otra sociedad «Protectora de la Pesca», pagamos un guarda-pesca, costeamos una red para sardina que entusiasma á nues-

tra prensa. Persaguimos á los infelices que se atreven, burlando á la ley, y por ganarse una peseta, á tirar un cartucho de dinamita, al que tiene redes de malla estrecha, al que pesca con boquera, etc., etc. No nos ocupamos más que incidentalmente de que entre los experimentos del «Le-panto» y la Sección Torpedista se encargan de exterminar toda la vida de nuestro puerto, tanto peces pequeños como grandes. ¿A qué afanarnos en sostener guarda-pescas y en pagar boliches para sardina?

No queremos terminar sin ocuparnos también de esta sociedad «Liga», como es moda, Anti-Tuberculosa, que por un lado compromete á diestro y siniestro á todas las clases sociales para allegar fondos para combatir la plaga tuberculosa, por un lado establece un dispensario, y por otra tolera que su Presidente y Vice-presidente, el señor Delegado y el señor Alcalde, no solamente toleren que se falte á la ley entrando el cadáver de un tuberculoso en la Parroquia de Carmen, paseándolo por la población, y, finalmente, permitiendo que se abra el ataúd al público en el depósito del Cementerio; sino hasta que asisten al entierro en cuestión.

La Alcaldía multa al infeliz vecino que sacude una estera en la calle, por temor á que se propaguen los microbios ¡Qué de mal es ser petit!

Amigos íntimos de nuestro Alcalde y del señor Delegado, pero de conciencia y pluma libre, no podemos menos de lamentar el papel ridículo que tamaña incorrección hace desempeñar á la «Liga Anti-Tuberculosa».

Ó herrar... ó quitar el banco. Sociedades ridículas y enraís nos sobran, es hora ya de que los menorquines despierten y se fien principalmente de la iniciativa particular de quien la tenga, no de la colectiva. «L'union fait la force» dice el escudo Belga; pero aquí está demostrado que la unión de gente sana solo tiene lugar, per accidens, muy rara vez.

Estamos siempre dispuestos á prestar nuestro modesto auxilio á las empresas de nuestra isla; pero nuestro carácter independiente nos obliga, como deber de conciencia, á señalar lunares como los que motivan estas líneas para procurar que se eviten en lo futuro. No podemos seguir el rumbo de aquellos, que chillan mucho en su casa ó en el café, y que luego adulan y suavizan. Al pan... pan. Interesa pues se reorganicen nuestras sociedades en términos que no den lugar á censuras indiscutiblemente justas, como los cargos que llevamos apuntados.

F. F. ANDEU

INTERESANTE

De hoy en adelante, y una vez haya salido nuestro periódico, ponamos á disposición de nuestros lectores los telegramas que hayamos recibido durante el día.

Esta medida la tomamos con el fin de que nuestros suscriptores puedan estar seguros de que no les engañamos insertando como de nuestro servicio particular telegramas copiados de los periódicos de la península.

EXTENSION UNIVERSITARIA

Hoy sábado á las nueve y media de la noche dará D. Pedro Ballester

en el local de la calle de San José, una conferencia sobre el tema *Derechos del ciudadano*.

Será la última que la *Extensión Universitaria* dará en el presente curso, por lo adelantado de la estación.

Varios vecinos de Villa Carlos visitaron ayer al señor Delegado rogándole se interesase para que el Alcalde de aquel pueblo modificase un bando que había dictado sobre coches.

El señor Delegado cumplió conforme a los deseos de los solicitantes y el Alcalde de Villa Carlos siempre complaciente accedió a los deseos de aquellos vecinos.

Ayer copiamos de la prensa pameasana que hoy llegaría a aquella capital el general Polavieja, y esta mañana hemos recibido un despacho de nuestra agencia telegráfica que publicamos en su sección correspondiente, en el cual se nos notifica que hasta esta noche no sale de Madrid.

Como por aquí, ayer se susurraba que el lunes llegaría a Mahón, nada tendría de extraño que así fuese, dando nuestro telegrama.

Un sujeto, acusado de haber cometido diferentes ataques a la moral y decencia pública, en el día de hoy ha ingresado en la cárcel de esta ciudad a cumplir quince días de arresto.

Mañana de cinco a siete de la tarde tocará en el paseo de Isabel II la banda del Regimiento de Mahón, y de nueve a once la banda municipal.

Por no reunirse suficiente número de concejales no ha podido celebrar nuestro Ayuntamiento la sesión ordinaria semanal.

Esta tendrá lugar el lunes, de segunda convocatoria.

Por un guardia municipal han sido cogidos este medio día unos mozos albetes que se hallaban nadando con el traje de nuestro padre Adán, en las inmediaciones de la cuesta del General.

El Depositario de Hacienda de este partido ha satisfecho al Habilitado de los Maestros de las escuelas del mismo, la consignación por personal correspondiente al mes de Mayo último y el material del primer semestre de este año.

En el casino «El Consey» tendrá lugar mañana por la noche un lucido baile de sociedad a cargo de la Comisión Recreativa «La Bola de Oro».

Muy en breve se publicará por la dirección de la marina mercante, un escalafón en el que conste el número de capitanes de primera clase, de capitanes y de oficiales de la marina civil, con la fecha de sus títulos, destino que desempeñan y años que ejercen la carrera.

Esto nos parece una feliz idea, porque podrá conocerse el número y situación de cada capitán u oficial.

No estaría de más que cada capitán u oficial llevara también una especie de hoja de hechos autorizada debidamente, en la que constaran sus servicios, pues hoy parece una cosa muy rara el que sólo en el título se anoten las fechas de embarco y desembarco, resultando al final de algunos años que aquello, más que título, parece una cosa de difícil calificación.

Si en todos los asuntos hay que aprender de los maestros, en marina no debemos descuidar las lecciones de Inglaterra, que es la verdadera maestra del mundo.

La nueva obra de D. Benito Pérez Galdós, titulada «Carlos VI en la Rápida» tomo XXXVII de sus «Episodios Nacionales» y VII de la cuarta serie, aparecerá el día 23 del actual, poniéndose a la venta el mismo día en toda España.

GOBERNAR A LA ESPAÑOLA

Leemos: «El día 16 del pasado Mayo se inauguró el cable francés entre Tánger y Cádiz, cable que se concedió a una compañía francesa, mientras que el cable nuestro continuaba y continúa aún interrumpido.

La tarifa del cable francés es de 0'20 francos la palabra para España y 0'37 para Francia; igual tarifa que la del cable español; es decir, que desde el momento de comenzar a usar del regalo que se le hizo a la compañía francesa, ésta se cobra en el terreno de la competencia con el Estado español.

Y claro está, siendo igual la tarifa, gran parte de los telegramas para España serán expedidos por el cable directo a Cádiz (que los franceses cuidarán de que no lo interrumpan), y de los cablegramas a Francia, ni uno sólo se transmitirá por el cable español, de manera que la ruina de éste será segura, pues si antes, teniendo sólo que luchar con el cable inglés, pasaba lo que pasaba, ahora, teniendo dos enemigos tan poderosos, no sabemos como ha de vivir.

Y ésta es obra de un ministro español, por consiguiente, no hay que culpar a nadie de fuera de casa.

EL DESCANSO DOMINICAL

Había un diario de la excursión que don Alfonso hizo el domingo último en automóvil, y dice lo siguiente:

«Por la tarde D. Alfonso fué en automóvil a Pamplona.

Se presentó al cuartel y pidió donde estaba el «garage».

Salió el oficial de guardia, a quien dijo el rey que no quería honores.

En el «garage» no se le quería facilitar gasolina por ser domingo.

Entonces el rey se dio a conocer y **OBTUVO LO QUE DESEABA.**»

Don Manuel de Manzanos Maten, primer teniente de la comandancia de artillería de Mahón, llama, por falta de concentración, al recluta José Ceboleda Muñoz, vecino de Palma el primer teniente del regimiento infantería de Mahón, D. Nicolás Fábregas Rindavets, al recluta Ramón Hugert Cases, natural de Sanahuja.

TERCETO CONSTAND

Hoy sábado de 9 a once de la noche dará un concierto en los salones del Casino «Unión Republicana», el cual promete estar muy concurrido, dado el escogido programa siguiente:

Primera parte

- 1.º La Marsellesa.
- 2.º Betreta Antriaca.
- 3.º Serenata Española.
- 4.º Marcha Indiana.

Segunda parte

- 1.º Marina.
- 2.º Mazorca Roja.
- 3.º Jota de la Alegría de la Huerfana.

Tercera parte

- 1.º Motivos de la Boheme.
- 2.º Pontpourri de motivos españoles.
- 3.º La Marsellesa.

El quinteto que dirige el Maestro Sr. Villalonga, dará esta noche de 9 a 12 de la noche, un concierto en el

Casino «Nuevo Centro» ejecutando el siguiente programa:

- 1.º Sinfonía de «Posta y Aldeano».—Snippe.
- 2.º Fantasia original del Maestro Villalonga.
- 3.º Minuetto.—Bolzoni.
- 4.º Miserere «Trovador».—Verdi.
- 5.º Rose Mousse.—Bosc.
- 6.º Polka de la zarzuela «Los Cocineros».—Chueca y Valverde.

Desde hoy se servirán en dicho Café, helados y refrescos.

Remitido

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy señor mío y de mi distinguida consideración: ruegole inserte en el periódico de su digna dirección el siguiente remitido dirigido a «El Bien Público.»

Le anticipa gracias expresivas su affmo. a. a. q. s. m. b.

Pedro Derresdías.

«Señor Director de «El Bien Público».—Mahón 17 Junio de 1905.—Muy Señor mío: por segunda vez el periódico de su dirección arremete sendamente contra el banquete que se dió en el Arsenal en obsequio a los automovilistas.

Yo fui el encargado de dicho banquete; pero como mi buen nombre no ha de estar a merced de cualquiera que se ampare del anonimato de un periódico, para combatirle con fines que conozco, ni entonces me di por aludido, ni acudiría tampoco ahora a mi defensa, si en el escrito de ayer, á que me refiero, no se vertieran especies que requirieron inmediata explicación.

El convenio que hice con la Sección de la Comisión de festejos encargada del banquete, fué que se me pagarían unos docientos cubiertos a razón de diez pesetas, y el Champagne que se sirviera, á precio de coste.

La redacción de «El Bien Público» puede fácilmente cerciorarse—puesto que se trata de amigos suyos—de que no pongo ni quito letra al convenio estipulado, y podrá averiguar también, si quiere, que varias veces intenté separarme de este asunto, y no lo hice por compañerismo y por deferencia á ciertas personas.

Los doscientos cubiertos del banquete se redijeron, en el momento de sentarse á la mesa, á ciento sesenta y ocho.

Por este número, y no por el contratado, he cobrado de la Comisión de festejos los cubiertos, y el champagne consumido lo cobré también de dicha comisión, á precio de coste, sin meterme en si era ó no á cargo de los conensales suscritos.

Y para demostrar al autor del insultante escrito que, tratando conmigo no se va á Sierra Morena, le hago dos proposiciones:

1.º Le cedo la empresa del banquete (ingresos y gastos justificados) dándole además de mi bolsillo una gratificación de doscientas pesetas para ayudarle á la pérdida.

2.º Le invito á que presente firmas de personas que asistieron al banquete y quedaron descontentas, y haré yo lo propio con las que públicamente demostraron su satisfacción.

Espero se servirá V. insertar este remitido, en cumplimiento á lo que previene la Ley de imprenta, y me repito su atento a. a. q. s. m. b.

Pedro Derresdías.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 17, 3'25.

En las sesiones del Senado y Congreso ha habido largos debates sobre la tardanza del Gobierno en abrir las Cortes.

Madrid, 17, 4'30.

El ministro de Estado señor Villaurruza ha declarado que España guardará la misma opinión que las demás naciones interesadas en la conferencia internacional convocada sobre el asunto de Marruecos.

Madrid 17, 5'35.

Los alcoholeros en vista de que no les son atendidas sus peticiones, han acordado que las gestiones se hagan ahora directamente en las Cortes.

Madrid 17, 6'40.

Desde París comunican que el anarquista inglés Havey y los españoles Vallina y Carbonell detenidos en aquella capital siguen negando su participación en el atentado contra D. Alfonso XIII.

Madrid 17, 9'55.

Esta noche saldrá para estudiar las defensas de las islas Baleares, el teniente general Jefe del Estado Mayor Central D. Camilo Polavieja.

Madrid 17, 10'00.

En Chafarinas se ha descubierto un importante contrabando de guerra, el cual iba escondido á bordo de vapor Sevilla.

En él parece que se hallan comprometidas importantes personalidades.

Madrid 17, 10'40.

Castellón.—Sigue celebrando sus sesiones la Asamblea Agrícola.

Se han discutido importantes temas, abogándose también por el libre cultivo del tabaco.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 17, 7'10.

Fondeado «Isla de Menores» á las cuatro cuarenta sin novedad.

Ginart.

EDICTO

DON LEOPOLDO HACAR Y MENDIOL, Comandante Militar de Marina y Capitán del Puerto de Mahón.

Hago saber: Que solicitando el Director Gerente del Banco de Ciudadela D. Miguel Sintet Mercadal, establecer una cetárea para langosta, en una cueva natural de aquel Puerto, llamada vulgarmente «Cueva de las Langostas», se pone en conocimiento del público por si existiera alguna persona á quien el establecimiento de dicha cetárea pudiera causarle perjuicios, en cuyo caso podrá elevar queja á esta Comandancia de Marina á partir desde la publicación en el Boletín Oficial de esta Provincia, hasta el día primero de julio próximo.

Mahón 17 junio 1905.—Leopoldo Hacar.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEALLA DE ORO Exposición PARIS 1900

Depurativas-Diuréticas No exigen régimen
Aperitivas-Laxantes-No irritan jamás.

Sus efectos son seguros en los Embarazos gástricos,
Dyspepsias, Congestion del Hígado, del Bazo, de los Riñones,
Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz.



Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores a todo tratamiento para el herpétismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITINICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES, e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas

No altera el vino

Vendese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua

Farmacías y Droguerías, Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Deposito en Mahón: SRS. VALLS, PONS Y ARGUMBAU

Cerveza "La Bohemia"

Esta cerveza, que se fabrica en Barcelona ha tenido gran aceptación por toda España, por su buen gusto y calidad.

Pedirla en todos los casinos y cafés.

Representante en Mahón: Srta. Viuda e hijos de Bernardo Sintet.

Representante en Ciudadela don Juan López.—Alfonso III, 48.

Langosta viva

se vende en el vivero del FONDUCCO, la tercia de 400 gramos a los siguientes precios:

Si cada pieza excede del peso de una carnífera, a una peseta la tercia.

Si cada pieza es menor del peso de una carnífera, a tres pesetas la tercia.

Pintor decorador

Se halla en Mahón donde cuenta pasar todo el verano, un artista para el pintar y dorado de salones, comedores, paisajes, etc. etc. y muy especialmente en imitación a mármoles, maderas, flores y róticos para lo cual se pone a disposición de las personas que deseen utilizar sus servicios.

Además compra a buen precio toda clase de antigüedades.
Para más informes en la casa de Huéspedes, de la calle del Castillo, núm. 72, "LA FAMILIAR"

Gran surtido de sombreros

de Marcos Vidal

Calle de Hannover 36. Mahón

Habiendo llegado estos días procedente de Barcelona, con un gran variado surtido de sombreros de paja y fieltro de todas clases, tanto del país como extranjeros para la presente temporada de verano, tiene el gusto de ofrecerlos a este respetable público, seguro de que quedarán satisfechos por su bondad, solidez, perfección y economía.

Calle Hannover 36

SALON MODELO

Barbería y peluquería

— DE —

M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digna honorario con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias a la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizos.

Arravaleta 10.-MAHON

Iluminación á incandescencia por gas

Mechero LE PHARE

NUEVO Y PODEROSO MECHERO DE MUCHA INTENSIDAD, proporcionan de una iluminación constante y regular de 300 bujías a razón de un consumo medio de 5 cents. de peseta por hora ó sea de 200 á 250 litros según la presión.

Nuestro mechero "Le Phare", puede por su inmenso poder lumínico sustituir por sí sólo muchos mecheros de incandescencia núms. 1 ó 2 según la disposición de los locales: á iluminar, como por ejemplo fábricas, almacenes, cafés, teatros, etc.

"Le Phare" realiza pues una economía de gas de UN CINCUENTA POR CIENTO sobre los demás mecheros de incandescencia conocidos hasta el día sin perjuicio de la economía de tubos y camisetas como consecuencia natural á la supresión de un número de mecheros que por el empleo de "Le Phare", resultan innecesarios.

Nuestro mechero "Le Phare", con patente de invención, tiene la ventaja enorme de poder, por su disposición, ser regulado por cualquiera, según las fluctuaciones de la presión del gas, no puede además obtenerse ni ensuciarse por el polvo siendo consecuencia de esto que su luz es brillante siempre y sin variación alguna. "Le Phare" no teme las corrientes del aire. Colóquese "Le Phare" á título de ensayo y experimentará á fin de demostrar á los consumidores de gas su superioridad sobre los otros sistemas conocidos. La colocación como ensayo se hace sin gasto alguno y sin compromiso de compra.

Agentes generales para España y Baleares, Ignacio Quinquer, S. en C.—Paseo Cementerio, 22.—Telefono 2026.—BARCELONA.

Representante en Mahón: MANUEL BELTRAN.—Arravaleta, 3.—Mahón

CASINO MAHONES

Hallándose vacante la plaza de conserje de este Casino, las personas que deseen presentar proposiciones pueden hacerlo hasta el día 11 del próximo Julio.

Mahón 15 Junio 1905.—Por acuerdo de la Junta Directiva, el Secretario, José Seguí.

Desde el martes próximo el cochero Juan Pons (a Relloigo), establecerá un servicio diario entre Mahón, Ciudadela y viceversa, saliendo de esta ciudad desde la posada de la plaza de la Arravaleta número 10, á las cinco y media de la mañana, y de Ciudadela para Mahón á las dos y media de la tarde del mismo día.

Depósito de Palomos

En el molino de la calle del Castillo núm. 49 se compran palomos de todas clases á un precio regular reservando los salvajes que se pagarán á tres pesetas el par.

PARA VENDER

Se desea vender un huerto en Villa-Carlos situado en la calle de San Jaime n.º 35 que linda asimismo con la calle de San Pedro. Contiene varios árboles frutales, pozo y cisterna, además hay en él una casita en parte edificada.

Informará en esta Imprenta el

DON BENITO AGUILLO MARTI, Recaudador de Contribuciones del partido de Menorca, del que es arrendatario D. Bartolomé Mir.

Hago saber: Que por el señor Tesorero de la Provincia se ha dictado con fecha de 14 Junio en las relaciones de morosos por Rustica, Urbana, Industria, Carruajes, Casinos y Utilidades la siguiente

Providencia: Por cuanto los contribuyentes comprendidos en esta relación no han hecho efectivas sus cuotas en los plazos señalados por Instrucción; quedan incurso en el recargo de primer grado ó sea el 5 por 100 sobre las mismas que establece el artículo 50 de la vigente Instrucción para el servicio de la Recaudación, pudiendo satisfacer dichas cuotas y el mencionado recargo durante los tres días siguientes á la publicación de la presente en el Boletín Oficial de la provincia, según dispone el artículo 52 de la antedicha Instrucción.

Lo que hago público para que llegue á conocimiento de los deudores por los expresados conceptos y puedan hacer efectivas sus cuotas y el mencionado recargo, durante los días 25 al 27 corrientes en Mahón calle de la Infanta 12 y horas de costumbre, donde tengo mis oficinas, advirtiendo que transcurrido dicho plazo se decretará el 2.º grado de apremio contra los morosos.

Mahón 16 Junio de 1905.—El Recaudador, Benito Aguiló.

PARA VENDER

En la calle de Ajeo número 12 en Villa-Carlos, darán razón de quien tiene un burro para vender por un precio equitativo.

Imp de F. Fabregues, á cargo de Ribé.